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с 29 по 31 июля в Башмаковском Лпумг работала комиссия административно-производственного контроля (апК) соблюдения требований 
производственной безопасности.

Двенадцатый в этом году выезд комиссии 
АПК четвертого уровня выпал на филиал, 
который за последние годы неоднократно 
входил в число лучших по производственно-
экономическим показателям. По традиции  
проверка началась с организационного сове-
щания, на котором были поставлены задачи 
и детально разобран план работы.

Проверяющие посетили все структурные 
подразделения филиала, оценили состояние 
оборудования, полноту и своевременность 
ведения документации и журналов и т.д. Так, 
в линейно-эксплуатационной службе про-
фильные специалисты побывали на крано-
вых площадках и газопроводах-отводах к 
ГРС Белинский и Шарово. А службу по экс-
плуатации ГРС «ревизоры» проинспектиро-
вали на станциях с. Мокрый Мичкасс, ж/д 

ст. Титово и пгт. Пачелма. Наведались гости 
в газокомпрессорную службу, мастерские 
службы АиМО, на узел связи и необслу-
живаемый усилительный пункт, осмотрели 
станции защиты от коррозии. Не остались 
без внимания и химико-аналитическая ла-
боратория, гараж и стоянка автотранспорт-
ного участка, и хозяйственный участок, а 
также участок по хранению и реализации 
материально-технических ресурсов. Насы-
щенной была программа у энергетиков, ко-
торые проконтролировали состояние тепло-
вых энергоустановок, закрытых распредели-
тельных устройств, водозаборных сооруже-
ний, котельных и дизельных электростан-
ций.

Важным и неотъемлемым этапом АПК 4 
уровня на протяжении уже нескольких лет 

является противоаварийная тренировка. На 
этот раз по легенде учений произошла раз-
герметизация магистрального газопрово-
да Петровск-Елец на 272 километре. Ситу-
ацию осложняло возгорание. Представители 
администрации Общества наблюдали, как в 
филиале был приведен в действие план лока-
лизации и ликвидации аварии. Важно, чтобы 
не только неукоснительно соблюдались ал-
горитмы действий работников и норматив-
ные сроки по каждому этапу тренировки, но 
и были налажены взаимодействия работни-
ков разных структурных подразделений фи-
лиала.

На заключительном совещании было от-
мечено, что состояние производственной 
безопасности в Башмаковском ЛПУМГ в це-
лом соответствует требованиям, а незначи-

тельные замечания вошли в итоговый акт. В 
нем прописаны сроки на их устранение и от-
ветственные за это. Также в ходе мероприя-
тия участники обсудили актуальные вопро-
сы по каждому из направлений производ-
ственной деятельности.

Член комиссии, начальник отдела охраны 
труда Евгений Климцев отметил, что число 
вышеупомянутых замечаний во многом за-
висит от эффективности проведения в фили-
але первых трех уровней АПК. 

«С целью мотивации развития этого дей-
ственного инструмента безопасности орга-
низация и проведение АПК 1-3 уровней с 
2024 года входит в число критериев оцен-
ки деятельности руководителей филиалов 
на ежегодном собеседовании с генеральным 
директором», – подчеркнул Евгений Влади-
мирович.

До конца 2024 года комиссии АПК 4 уров-
ня ожидают еще в трех филиалах – ИТЦ, 
МСЧ и УАВР, а также в службе по эксплу-
атации зданий и сооружений. Кроме того, в 
августе и октябре соответственно в УТТиСТ 
и УОВОФ пройдут внутренние аудиты без-
опасности.

Отработка ликвидации условного возгорания в рамках противоаварийной тренировки

Получение сигнала о начале учений

На крановом узле

ФОТО: Сергей МАРИН
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Наталия ЛУКАШОВА

производство

раБота Кипит!теперь их шестНадцать!

охраНа труда

материал преподавателя учебно-производственного центра напоминает нам о важности 
инструктажа по охране труда – обязательного условия безопасности на производстве.

иНструКтаж КаК уроК

Особое внимание в процессе инструктажа уделяется средствам индивидуальной защиты

а
ттестация технологии сварки — это про-
цедура проверки соответствия организа-
ции требованиям Национального аген-

ства контроля сварки (НАКС). Таким образом 
государство в лице организации контролирует 
наличие у компании-заявителя технологиче-
ских возможностей, аттестованного персона-
ла, сварочного оборудования и разработанной 
производственно-технической документации. 
А взамен подтверждает возможность прово-
дить сварочные работы на опасных производ-
ственных объектах. Аттестацию проводят про-
фильные центры, входящие в реестр НАКС. 

В ходе прохождения процедуры специали-

с
истема непрерывного фирменного 
образования – один из главных ин-
струментов эффективной социальной 

политики ПАО «Газпром».  Основная идея 
системы – обучение работников компании 
на протяжении всего периода их трудовой 
деятельности, в том числе через так назы-
ваемое целевое или опережающее обуче-
ние персонала. В него входит адаптация и 
повышение квалификации молодых работ-
ников, раскрытие их профессионального 
потенциала, что в свою очередь является 
неотъемлемой составляющей наставниче-
ства в организации.

Придя на работу, любой новичок обя-
зан получить инструктаж по охране труда. 
Согласно требованиям Трудового кодекса 
Российской Федерации, их предусмотре-

общество получило еще четыре свидетельства о готовности к применению аттестованной 
технологии сварки.

но несколько видов. Выдача любого произ-
водственного задания также начинается с 
краткого инструктажа. И от того, насколь-
ко качественно этот инструктаж проведен, 
будут зависеть безопасность, безошибоч-
ность и быстрота выполнения поставлен-
ной перед работником задачи, особенно 
если речь о молодом специалисте.

Выполнение любого производственного 
задания – своеобразный урок, а каждый ин-
структаж – это мини-урок в уроке. Во время 
инструктажа нельзя исключать какой-либо 
из этапов обучения, например, надо обяза-
тельно говорить о наличии опасностей и ри-
сков, контролировать понимание задачи ра-
ботником и процесс выполнения им по-
ставленной задачи.  Инструктаж обязатель-
но должен проводиться в формате диалога. 

ных вопросов. Все ли вовлеченные работни-
ки присутствовали при инструктаже, всем 
ли понятны методы безопасного выполне-
ния работы и последовательность ее выпол-
нения?

Выявлены ли все опасности и риски, про-
говорены ли последствия небезопасных дей-
ствий, обсудили ли вы реальные происше-
ствия при данном виде работ? Проверено ли 
умение инструктируемых пользоваться ин-
струментами, оборудованием, применять ко-
торые им предстоит? И всегда помните: если 
условия проведения работ меняются, то ин-
структаж должен быть проведен повторно. 

Безопасной работы, уважаемые сослу-
живцы!

Очень важно при общении задавать откры-
тые вопросы, таким образом привлекая со-
беседника к обсуждению вопросов безопас-
ности. Получая развернутый ответ на во-
просы о возможных опасностях и рисках, 
их последствиях, инструктирующий оцени-
вает уровень знаний работника. Это позво-
ляет иногда прямо на месте восполнить воз-
можные пробелы в знаниях либо наметить 
для себя план корректирующих действий на 
будущее. Необходимо максимально доступ-
но и наглядно довести, какую задачу необ-
ходимо выполнить, а затем обязательно про-
верить правильность понимания работника-
ми материала.

После проведения инструктажа хорошим 
помощником является самоанализ. Проще 
всего это сделать, задав себе ряд обязатель-

Александр АЗАРКИНАлександр АЗАРКИН

сты группы главного сварщика  подготовили 
необходимую документацию, в том числе тех-
нологические инструкции и технологические 
карты, подтвердили наличие аттестованного 
персонала, предоставили сертификаты на ис-
пользуемые оборудование и материалы. 

Второй этап аттестации проходил в Управ-
лении аварийно-восстановительных работ. 
Под строгим взором экспертов наши сварщи-
ки выполнили контрольно-сварные соедине-
ния на образцах, соответствующих техноло-
гии. Затем они прошли испытания на проч-
ность в лабораториях неразрушающего и раз-
рушающего контроля.

Среди четырех технологий наибольшего 
внимания заслуживают две. Технология руч-
ной дуговой сварки электродами разнотол-
щинных (кольцевых стыковых) соединений 
труб, труб с соединительными деталями, труб 
с трубопроводной арматурой и соединитель-
ных деталей между собой, а также технология 
ручной аргонодуговой сварки неплавящимся 
электродом тройниковых соединений. По ним 
наше предприятие аттестовано впервые.

Отметим, что компания, получившая сви-
детельство, может использовать его в тече-
ние четырех лет. По истечении данного сро-
ка его, при необходимости, можно продлить. 
При этом порядок продления аналогичен пер-
вичному получению.

По словам главного сварщика Общества 
Дениса Билалова, полученные свидетель-
ства не только подтверждают высокий уро-
вень специалистов сварочного производ-
ства на нашем предприятии, но и позволяют 
предприятию выполнять еще больший пере-
чень работ своими силами, без привлечения 
подрядных организаций.

Тестовый образец для экспертной оценки

В Обществе применяются шестнадцать аттестованных технологий сварки

На текущей неделе в линейных производ-
ственных управлениях магистральных газо-
проводов активно проводились работы по ди-
агностике и ремонту. 
В Петровском ЛПУМГ бригады УАВР, специ-
алисты ИТЦ и работники филиала и УТТиСТ 
были задействованы на устранении дефектов по 
результатам ВТД на магистральном газопрово-
де Петровск-Елец и на монтаже временных мо-
бильных камер запуска и приема очистных и ди-
агностических устройств на одном из участков 
магистрального газопровода САЦ-1.

В Мещерском ЛПУМГ приступили к устра-
нению дефектов на МГ Петровск-Елец. В 
Башмаковском ЛПУМГ газовики проводили 
работы по обвязке запорного шарового крана 
и выводу в ремонт участка МГ Петровск-Елец 
(расширение), а также устраняли дефекты по 
результатам ВТД на МГ Петровск-Елец.

В Пугачевском ЛПУМГ демонтировали 
мобильные камеры на участке газопровода-
отвода к селу Духовницкое. В Балашовском 
ЛПУМГ на газопроводе-отводе к селу Самой-
ловка заменили трубопроводную арматуру, а в 
Мокроусском ЛПУМГ плановые огневые ра-
боты велись на АГРС села Николаевка и АГРС 
«Ташкент-2».
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Филипп КОЧЕТКОВ

иНтересНые фаКты: 
Реликтовый Дьяковский лес – национальный парк федерального значения, площадь 
которого превышает 18,5 тысячи гектаров – находится на юге Краснокутского района, на 
границе Саратовской и Волгоградской областей. Он образовался 6-7 тысяч лет назад и 
является единственным крупным лесным массивом в сухих заволжских степях. Дьяковский 
лес, протянувшийся на 19 км с севера на юг и на 30 км с запада на восток, входит в 
перечень особо охраняемых памятников природы Саратовской области. 

Не газом едиНым

Наталья ПЕТРАКОВА

расКрыЛи тайНы дьяКовсКого Леса

осторожНо, мошеННиКи!

Школьники направляются в лес собирать пробы грунта и воды

стандартные телефонные аферы с каждым годом работают все хуже, поэтому мошенники придумали новую схему, где есть место и капитану 
фсБ, и менеджеру банка, и даже подставному начальнику. атакам подвергаются сотрудники госструктур, крупных компаний, медицинских и 
образовательных учреждений и даже правоохранительных органов. по сведениям службы корпоративной защиты ооо «газпром трансгаз саратов», 
с  подобными уловками аферистов в 2024 году столкнулись более 200 работников предприятия.  Но обо всем по порядку. 

подставНой НачаЛьНиК и КомпаНия

ооо «газпром трансгаз саратов» поддержало всероссийский чемпионат «Безграничные 
экспедиции», который проводится в рамках реализации федерального проекта «патриотическое 
воспитание граждан российской федерации» Национального проекта «образование».

п
роект включает несколько эта-
пов. В середине июля его участни-
ки – два десятка школьников 14-17 

лет – вместе с опытными педагогами, эко-
логами и волонтерами Общероссийского 
общественно-государственного движения 
детей и молодежи «Движение Первых» от-
правились в Дьяковский лес, где взяли про-
бы воды и почвы. Вскоре ребята посетили 
лабораторию по охране окружающей сре-
ды Инженерно-технического центра и пе-
редали специалистам собранные образцы. 

На этой неделе наиболее увлеченная хи-
мией часть активной молодежи снова при-
ехала в Инженерно-технический центр. 
Экскурсию по лаборатории по охране 
окружающей среды для детей провел ее 
начальник Сергей Киреев, а в каждой из 
профильных лабораторий гостей встреча-
ли специалисты конкретных направлений 
химических исследований. 

Сергей Владимирович рассказал ребя-
там историю появления вверенного ему 
структурного подразделения, а также обо-

значил его насущные задачи и цели. Про-
фессиональный опыт и знания нашего со-
служивца и его коллег очень заинтересова-
ли молодежь, и мероприятие плавно пере-
текло из экологического и просветитель-
ского в профориентационное.

Школьники получили от Сергея Влади-
мировича результаты лабораторных иссле-
дований лесных образцов. Они помогут им 
подготовить отчет о проделанной в ходе 
чемпионата работе.

«Что касается воды, а это образцы из двух 
родников Дьяковского леса, могу сказать, что 
вода – хорошая. Достаточно чистая, содержит 
мало взвешенных веществ – солей и проче-
го, что нетипично для родников Саратовской 
области.  Жесткость небольшая, цветность и 
мутность значительно меньше норматива для 
питьевой воды. Аммония, нитратов, нитритов, 
хлоридов – нет вовсе или практически нет. 
Алюминия не нашли, нет и хрома, никеля, не-
фтепродуктов. Словом, вода очень чистая, ее 
можно пить, но, конечно, кипяченую.

В почве из леса нас просили определить 
наличие тяжелых металлов. Все показатели 
в пределах нормы», – озвучил Сергей Кире-
ев результаты исследований.

Отметим, ООО «Газпром трансгаз Сара-
тов» не первый год активно поддерживает 
проекты «Движения Первых».

В конце октября 2023 года работники Об-
щества провели для школьников из семи 
районов Саратовской области экологиче-
ский квест «Сохраняя природу» в санатории 
Пады в Балашовском районе. В декабре того 
же года на территории Общества проводи-В лаборатории Инженерно-технического центра

т
еперь мошенники выбирают своих жертв 
из числа сотрудников организаций, ис-
пользуя предварительную атаку через 

мессенджеры от имени генерального директо-
ра и других руководителей. Точный расчет на 
авторитет начальства приносит свои печаль-
ные плоды. 

сКз предупреждает
В настоящее время СКЗ Общества продолжа-
ет фиксировать факты обращения мошенни-
ков к сотрудникам ООО «Газпром трансгаз Са-
ратов». Так, в течение последней декады июня 
сообщения с использованием поддельного ак-
каунта генерального директора получили 32 
сотрудника, а за две недели июля от имени яко-
бы заместителей генерального директора по-
ступило 40 обращений к работникам.

Если в предыдущие годы аферисты «били 
по площадям», представляясь сотрудниками 
банков и других структур, то в этом году век-
тор атак смещен на личные обращения с пред-
варительным изучением жертвы.

При этом злоумышленники заранее состав-
ляют картину организации, определяют руко-
водителей и подчиненных, получая сведения 
из баз данных банков и госорганов, нелегаль-
ным путем попавших в сеть. 

Для начала мошенникам нужно убедиться, 
что жертвы, которых они подобрали для обще-
ния, на связи. Для этого, как правило, соверша-
ется тестовый звонок от имени руководителя 
(филиала, заместителей генерального дирек-
тора, генерального директора).  При успешном 
прохождении сигнала звонок сбрасывается и 

далее работнику поступает текстовое сообще-
ние с приветствием. Скорее всего, на этом эта-
пе с потенциальной жертвой работает автомат.

Если ответ на сообщение получен, то в дело 
вступает оператор. Жертву сразу переводят на 
общение с другим человеком общими фраза-
ми, не позволяющими идентифицировать его 
как реального руководителя. В основном убеж-
дают, что на руководителя вышли сотрудники 
госорганов и хотят пообщаться с конкретным 
работником. В подтверждение своих слов мо-
шенники присылают сканы документов, сооб-
щающих о том, что либо работник является 
жертвой мошенников и нужно срочно переве-
сти сбережения на новый «защищенный» рас-
четный счет, либо он подозревается в связях с 
экстремистскими организациями. 

Задача – запутать и запугать человека, что-
бы тот потерял бдительность и послушно вы-

ли о необходимости пообщаться с представи-
телем Ростехнадзора.  Позвонивший уверен-
но завладел вниманием жертвы и запугал со-
общениями о якобы оформленном на нее кре-
дите и переводе взятой суммы на имя физли-
ца, находящегося в федеральном розыске. При 
этом мошенники использовали излюбленную 
схему, когда друг за другом жертве поступают 
звонки «из органов» и банков. Так мошенники 
вводят жертву в состояние стресса, который 
дает поистине гипнотический эффект, лиша-
ет жертву способности мыслить критически.  

Коллегу  торопили, не давая осознать про-
исходящее и посоветоваться с близкими, при 
этом снабжали «подтверждающими» сканами 
документов, намеренно запутывали  в поняти-
ях кредитов, счетов и переводов.

В итоге жертва взяла кредит в банке налич-
ными и через указанный мошенниками банко-

желаемая для мошенников реакция – стресс и 
испуг. аферистам проще влиять на человека, когда 
снижена способность к критическому мышлению

ний, полученных с поддельного аккаунта.
Если вы не общались с руководством в мес-

сенджерах и не были предупреждены заранее 
о возможности такого способа коммуникации, 
то в 100 % случаев можете считать сообщение 
мошенническим.

И важно: определив, что сообщение лож-
ное, не вступайте в переписку. Сделайте пау-
зу, успокойтесь и обратитесь за консультацией 
в службу корпоративной защиты.

Обращаем ваше внимание, что руководство  
Общества не дает поручений работникам по-
средством сообщений в мессенджерах и соци-
альных сетях. А любые просьбы от начальства 
или коллег, связанные с финансовой составля-
ющей, тем более должны вызывать абсолютно 
логичные подозрения. 

полнял указания. А далее классика: жертва 
оформляет кредит в банке и через банкомат 
или терминал вносит всю сумму на чужой счет.

БыЛ таКой сЛучай
С одним из работников мошенники  вышли на 
связь с помощью поддельного аккаунта в Теле-
грам от имени начальника  филиала и сообщи-

мат внесла их на сторонний счет, а после полу-
чения денег мошенники удалили все сообще-
ния из чатов.

оБезопасить сеБя
Чтобы обезопасить себя, зайдите в чат с руко-
водителем (если ранее уже имелась перепи-
ска). В реальном чате вы не увидите сообще-

лась Всероссийская акция «Елка желаний», 
в ходе которой работники нашего предприя-
тия исполнили мечты 40 ребят, ранее обра-
тившихся к волонтерам.

Кроме того, в начале марта 2024 года 
ООО «Газпром трансгаз Саратов» поддер-
жало экологический кейс-чемпионат, со-

стоявшийся в рамках Всероссийского про-
екта «Экопоколение», а в начале мая оказа-
ло грантовую поддержку областному кон-
курсу проектов создания новых экспозиций 
в школьных музеях «Мы помним их имена».
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Александр АЗАРКИН

гость нашей рубрики – трехкратный чемпион россии и чемпион мира среди студентов, игрок 
национальной команды россии по мини-футболу андрей понкратов

пример дЛя подражаНия

у
дивительно, но факт. В июне 2024 года 
в финале чемпионата России по мини-
футболу друг против друга сразились 

два спортсмена из села Сторожевка – Ан-
дрей Понкратов (МФК «Газпром-Югра») и 
Кирилл Козлов (МФК «Ухта). Оба – воспи-
танники тренера Виталия Ахтанова и фут-
больной секции СОК «Родничок». Спустя 
месяц после победы Андрей Понкратов при-
ехал в гости к ребятам, отдыхающим в дет-
ском лагере. Встреча оказалась очень инте-
ресной и душевной, а после нее мы погово-
рили с ним о футболе и не только.

– Андрей, вспомни свое детство, как его 
проводил? 

– Все детство я провел на самодельной 
футбольной площадке возле дома и на заня-
тиях в футбольной секции. Ничего особен-
ного, наверное, большинство пацанов в не-
больших населенных пунктах так и прово-
дят свободное время, гоняя мяч во дворе.

– Первая футбольная секция, первый тре-
нер. Что вспоминаешь о том времени?

– Занимался я в «Родничке», первым 
тренером был Виталий Ахтанов. С малых 
лет именно он вложил в меня и других ре-
бят много сил и труда. Долго нас воспиты-
вал, причем как в футбольном плане, так и в 
жизненном. Сейчас уже понимаю, как важно 
было, что мы много ездили  с ним по сорев-
нованиям в другие города. Это нужно, что-
бы прогрессировать. Когда мы только нача-
ли заниматься, постоянно проигрывали, ча-
сто с крупным счетом. Но тренер учил не об-
ращать на это внимания. Он привил дисци-
плину и самоконтроль. Со временем тех ре-

Андрей Понкратов

– Эта встреча была очень важна для меня 
и, надеюсь, для детей тоже. Когда позвонили 
и предложили приехать, я сразу согласился, 
без размышлений. Мы просто обговорили 
день и программу мероприятия. Уже на сле-
дующий день я нашел старые фотографии, 
вспомнил своих сверстников, с кем отдыхал 
когда-то. С  некоторыми до сих пор общаем-
ся. Такая вот крепкая дружба родом из «Род-
ничка». Окунулся в прошлое, так сказать. 
Когда приехал, прошелся по знакомым до-
рожкам, увидел корпуса, где отдыхал – му-
рашки по коже. И, конечно, общение с деть-
ми тоже интересное получилось. Они такие 
любопытные, столько вопросов от них!  

– Занимаются спортом многие, профес-
сионалами становятся единицы. Раскрой 
секрет – что нужно делать, чтобы добить-
ся успеха?

– Профессиональный спорт – это очень 
нелегко. Если ты хочешь достичь каких-
то больших результатов, тебе нужны, пре-
жде всего, терпение и воля. У многих опу-
скаются руки при неудачах. Кто-то не готов 
приносить жертву спорту, не готов лишать 
себя чего-то в жизни. Я для себя в свое вре-
мя твердо решил, что я готов, я смогу. И, ко-
нечно, очень важны люди вокруг, примеры 
для подражания. Так получилось, что в моем 
окружении всегда были такие люди, на кого 

пожалуйста, какой-нибудь забавный случай 
из детства, который бы показал обратное.

– О да, был один, который никогда не за-

буду. В 2008 году «Газпром» проводил Спар-
такиаду в Ижевске, а я был в составе фут-
больной детской команды «Газпром транс-
газ Саратов». Впервые в жизни должен был 
полететь на самолете. Накануне у команды 
было собрание, на котором нам сообщили, 
что сбор для вылета назначен на девять ча-
сов. Утром я как ни в чем не бывало пошел в 
школу, а меня уже разыскивали. Оказалось, 
что речь шла про девять утра, а я почему-то 
подумал про вечер. Так вот, сижу за партой, 
а меня в аэропорту ждет вся делегация – и 
дети, и взрослые, человек 100! Хорошо, что 
рейс был чартерный и я успел к вылету. 

– Сегодня ты приехал в «Родничок». Рас-
скажи, сколько не был здесь и что для тебя 
значит это место?

– Не был тут, наверное, лет десять, если 
не больше. Рад, что меня пригласили прове-
сти встречу с детьми, вспомнить прошлое. 
Здесь прошло все мое детство. В «Роднич-
ке» я занимался футболом и отдыхал во вре-
мя школьных каникул. Это новые знаком-
ства, это прекрасные условия, забота и вни-
мание. Ты отлично проводишь время и ни о 
чем не задумываешься. Что еще нужно для 
счастья, когда тебе 8, 10, 12 лет? Поэтому 
для меня это лучший детский лагерь.

– Какие впечатления от сегодняшнего 
мероприятия, детей? 

я равнялся и хотел быть похожим. Это тоже 
мотивирует и помогает справиться с трудно-
стями.

– Назови, пожалуйста, свой самый запо-
минающийся и самый сложный матч в ка-
рьере. 

– Их было несколько. Конечно запомнил-
ся финал студенческого чемпионата мира в 
Казахстане в 2018 году. Под завязку забитая 
арена в Алма-Ате – около двенадцати тысяч 
болельщиков. Когда мы вышли на площад-
ку, увидели что там творилось, это не пере-
дать словами! Впервые довелось выступать 
при таких трибунах. Мы играли с хозяевами 
и благодаря этой мощной поддержке матч 
сложился для нас тяжело, ведь болельщики 
весь поединок гнали соперников вперед. Не-
смотря на то, что по уровню футболистов мы 
были посильнее, победа далась безумно не-
просто. 

Последняя игра прошлого сезона в фи-
нальной серии тоже запомнится надолго. Ко-
манда устала и морально, и физически – пя-
тая игра, тяжелые перелеты, да еще и матч 
развивался стремительно, много голов, до-
полнительное время, серия пенальти. Безу-
словно, запомнится и первый престижный 
трофей – Кубок России, обладателем которо-
го я стал в 2017 году. Это была самая первая 
победа в профессиональном спорте, спустя 

всего полгода после попадания в Суперлигу. 
В этом турнире забил много голов, внес зна-
чительный вклад в победу.

– Как относишься к поражениям, как пе-
реживаешь их?

– Проигрывать всегда обидно, но необ-
ходимо понимать, что это часть спорта. Нет 
спортсменов без поражений, просто нужно 
уметь извлекать из них пользу. Важно сде-
лать выводы и стараться не повторять оши-
бок. Порой действительно мысли лезут вся-
кие и надо разгрузить голову. Если после не-
удачных игр эмоционально тяжело, мне, на-
пример, помогает отвлечься общение с семьей. 

– Что для тебя значит быть игроком 
сборной России?

– Это большая честь. Наша страна сей-
час не участвует в крупных международ-
ных соревнованиях, проводит мало офици-
альных матчей, но даже товарищеские игры 
– это всегда пристальное внимание со сторо-
ны болельщиков, футбольного сообщества, 
прессы. Команда сейчас обновляется, добав-
ляются новые имена. Хочется соответство-
вать тому уровню, который был раньше, что-
бы не снижалась планка. Когда надеваю фут-
болку сборной, понимаю, что на мне боль-
шая ответственность и нужно играть с мак-
симальной самоотдачей. Это особый патри-
отизм, как бы громко ни звучало, есть ощу-
щение, что ты играешь за Россию, за Роди-
ну, за народ.

бят, от кого мы терпели обидные поражения, 
мы уже обыгрывали, а через два-три года, 
нам не было равных  в Саратовской области.

– Ты всегда производил впечатление се-
рьезного, ответственного, целеустремлен-
ного человека. Многие специалисты и сейчас 
в тебе эти качества отмечают. А вспомни, 

Зарядка вместе с воспитанниками «Родничка»

Сборная России – чемпион мира среди студентов. Август 2018 г. 

В составе сборной России по мини-футболу

Встреча и общение с детьми

Награда из рук чемпиона

Автограф-сессия


